

## **CONCLUSIONES GENERALES**

La relación entre el sector privado y el Estado venezolano ha sufrido modificaciones que se relacionan estrechamente con las transformaciones que experimentó la economía a partir de 1989. Las principales reformas económicas puestas en marcha por el Estado como la apertura comercial, la promoción de las exportaciones y la privatización de empresas públicas impulsaron el modelo económico neoliberal y transformó la caracterización de la economía venezolana fuertemente protegida por el Estado y con una industria subsidiada y no competitiva, a una economía de mercado abierta cuyo motor pasó a ser la inserción del país a la competencia internacional.

La inserción comercial de Venezuela en el mercado internacional marcó un vuelco en la política seguida hasta ese momento por el Estado como regulador e interventor directo en la economía, por cuanto se diseñó y orientó dentro de la reactivación de los procesos de integración de la región en la década de los noventa. Lo importante es, que en los años noventa tanto el Estado como el sector privado nacional parecen compartir los supuestos ideológicos del neoliberalismo.

Así, observamos que el sector privado nacional reconocía el agotamiento del modelo de desarrollo por sustitución de importaciones imperante durante las décadas anteriores, y por consiguiente señalaba al igual que el Estado la necesidad de abrir la economía a la competencia internacional. Asimismo,

vio en esos años la posibilidad de ofrecerle al país un proyecto de sociedad en la cual la economía de mercado, la competitividad internacional y el libre juego de la oferta y la demanda fueran elementos decisivos en los que ellos pudieran integrarse y en los que el Estado limitara su control sobre la sociedad civil, manteniéndose como un factor de equilibrio en el logro de un proceso económico y social armónico pero sustentado en una economía libre.

De esta forma entre 1989 y 1993 el empresariado venezolano observó la oportunidad de constituirse en motor del desarrollo dentro del nuevo modelo económico impulsado por el Estado en el que la integración jugó un papel fundamental y en el que se acogieron los principios del neoliberalismo estrechamente relacionados con las ideas seguidas por el sector privado nacional desde su constitución en asociación. En esos años se establecieron las condiciones y la convergencia ideológica dentro del neoliberalismo para que tanto el Estado como el sector privado reimpulsaran los acuerdos de integración. El análisis de la posición empresarial frente a la integración sirve para poner de relieve el proceso histórico que ha conducido a esa coincidencia ideológica entre ambos.

El panorama que Manuel Urriza analizó en su libro "El Empresariado Venezolano y el Pacto Andino" (1984) puede dividirse en dos grandes etapas: la primera comprende los años de 1965 hasta 1973, y la segunda, desde 1973 hasta 1984. En ambas destacan las opiniones del sector empresarial organizado en *FEDECAMARAS* y los juicios emitidos en los documentos oficiales que emergieron de las asambleas

realizadas a lo largo de estos años en los diferentes sectores. Así, en la primera etapa de 1965 a 1973, cuando el Estado venezolano impulsó su ingreso en los procesos de integración, Urriza observa cómo el sector privado nacional representado en FEDECAMARAS se opuso a que Venezuela participara en la ALALC y en el Acuerdo de Cartagena o Pacto Andino por considerar que:

- los términos de intercambio del comercio internacional estaban deteriorados,
- había graves limitaciones en los mercados nacionales,
- Venezuela poseía una moneda sólida y estable, alto costo unitario de la mano de obra y mejor calidad de vida del sector obrero,
- el proceso integrador era más competitivo que cooperativo,
- la eliminación de trabas aduaneras afectaría a la industria nacional que no estaba en condiciones de competir,
- la integración latinoamericana necesitaba cooperación financiera internacional,
- las diferentes etapas de desarrollo en que se hallaban las economías afectarían a nuestra propia economía,
- no se habían tomado en consideración las observaciones hechas por la organización empresarial.

Estas inquietudes y críticas emitidas por los empresarios no variaron su posición de año en año y las observaciones se mantuvieron. Pero al mismo tiempo que emitían juicios negativos reconocían que en manos del sector privado estaba asumir los acuerdos de integración, por

consiguiente era necesario promover la participación conjunta del sector público y del sector privado.

Asimismo, Urriza destacó cómo el Estado promovió la participación de Venezuela en los esquemas de integración y ésta no fue una estrategia nacida de la organización empresarial o de alguna de sus asociaciones; el Estado, influido por las políticas integracionistas que en el resto de América Latina se promovían, orientó la creación del Pacto Andino y negoció el ingreso de Venezuela en la ALALC, sin consultar la opinión de FEDECAMARAS y sin tomar en consideración las observaciones que desde 1965 había formulado reiteradamente.

En la segunda etapa de 1973 a 1984, la posición del empresariado nacional se enmarcó dentro de la nueva realidad que vivió el país con el ingreso masivo de divisas que permitieron al gobierno nacionalizar la industria petrolera, del hierro y del aluminio. La posición asumida por FEDECAMARAS fue la misma que adoptó en la primera etapa: de rechazar los esquemas de integración por considerarlos no beneficiosos para el empresariado nacional, en especial el Pacto Andino. Sin embargo, observó que la institución veía con mayor interés las oportunidades que en el futuro le brindaría la integración. Los sectores que se habían incorporado a la entidad empresarial desde los años sesenta asumieron la defensa de sus intereses sectoriales para proteger los subsidios que recibían del Estado, por cuanto el aparato productivo industrial había crecido al amparo de esa protección. Esa posición de defensa los impulsó a no apoyar los esquemas de integración suscritos por el país. Un

ejemplo es la posición asumida por el sector industrial, que había crecido amparado bajo la tutela estatal y carecía de posibilidades de competir en el mercado regional.

Es de hacer notar que, aunque *FEDECAMARAS* rechazaba los esquemas de integración, comenzaba a participar en las negociaciones y decisiones dentro del Pacto Andino. Es más, *FEDECAMARAS* sufrió cambios importantes al incorporarse en su dirección nacional miembros del sector exportador, la banca, la energía y los medios de comunicación. Esta diversidad de intereses se vio reflejada en la posición que cada uno de estos sectores asumió en relación a la integración, las que no fueron siempre coincidentes y a veces las opiniones emitidas en eventos internacionales no concordaban con las presentadas en el país.

Nuestra investigación de la posición del empresariado venezolano frente a la integración tiene alguna similitud en cuanto al objeto de estudio con la de Urriza pero se diferencia en dos variables: primero en que analizamos las opiniones y juicios emitidos por los representantes del sector privado (*FEDECAMARAS*, *CONINDUSTRIA*, *CONSECOMERCIO*, *AVEX*, *FEDENAGA*) en la prensa, específicamente las publicadas por el diario El Nacional en el período 1988-1993, pero también tomamos en consideración las opiniones de otros empresarios que no forman parte de las asociaciones tradicionales (la Cámara Italo Venezolana, la Industria Cigarrera, la Pequeña y Mediana Industria, las Organizaciones regionales, el Grupo Cisneros, el Grupo Zuloaga, *CAVIDEA*, *LUFTHANSA*, Cámara Venezolana del Juguete, entre otras); y, segundo, en que no nos concentramos en un esquema de

integración particular, lo que nos permitió analizar de manera general la posición del empresariado venezolano en torno a la integración en su conjunto. Un tercer elemento es que tratamos de conocer directamente sus juicios y opiniones al entrevistar a principios de 1998 a representantes de las asociaciones empresariales más importantes del país, lo cual nos dio una visión actualizada de los empresarios y la integración. De esta manera, resulta posible comparar a lo largo del tiempo la evolución de la posición del empresariado frente a la integración, desde fines de los años sesenta hasta 1998.

De la investigación realizada podemos concluir que la posición del sector privado nacional sobre los esquemas de integración va estar condicionada en el período 1988-1993 por dos características importantes: la transformación económica que vivió el país con el cambio del modelo de desarrollo y la reactivación de los esquemas de integración existentes y la firma de otros que se enmarcaron dentro de las políticas neoliberales. Pero además el factor ideológico parece ser importante para el acercamiento entre la posición del sector privado y el público en ese período.

En Venezuela la adopción del modelo económico neoliberal presentado en el VIII Plan de la Nación señaló la necesidad de promover la economía de mercado para impulsar el desarrollo nacional y dentro de él, la integración. Esta fue vista por el Estado como el camino para insertar a Venezuela en el mercado mundial; pero, con el cambio del modelo económico también era necesario transformar el rol del Estado liberando a la economía de su control e intervención, con lo

cual serían las fuerzas del mercado las que dictarían las pautas de la economía nacional.

Pese a estos cambios en el periodo 1988-1993 el Estado venezolano fue el que promovió los esquemas de integración con la finalidad de obtener mayores posibilidades de intercambio. Para ello se firmaron numerosos acuerdos considerados de gran importancia para la economía venezolana. Así, para 1989 fue reorientado el Pacto Andino que desde 1992 comprende libre comercio de bienes; en 1991 Venezuela suscribió un convenio de cooperación no recíproco con la CARICOM; en 1993 suscribió con Chile un acuerdo de alcance parcial de modalidad de complementación económica para el establecimiento de un espacio económico ampliado, el cual entró en vigor en ese mismo año, y firmó con Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua un Acuerdo sobre Comercio e Inversión; en 1994 Venezuela suscribió con México y Colombia un acuerdo de libre comercio entre los tres países (G3) y en 1996 se suscribieron acuerdos bilaterales de carácter comercial, o de complementación económica, con Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay.

Dentro de esta reorganización que promovió el Estado en la economía venezolana el sector privado nacional tuvo que adecuarse a las nuevas estrategias y asumir la responsabilidad que como agentes privados tenían dentro de las reglas del mercado. Ante esta situación, el sector privado nacional tampoco tuvo una propuesta propia frente a la imposición que hacía el Estado, dejando que éste propusiera las reglas y las estrategias. No fue capaz de diseñar una línea de acción homogénea que le permitiera

proponer estrategias integracionistas propias, lo que dificultó que en ese momento de cambios emitiera su opinión de manera clara y coherente ante la opinión pública nacional sobre los esquemas de integración suscritos por el Estado.

En el período 1988-1993 constatamos que en defensa de sus intereses sectoriales y de grupo se habían formado tres grandes frentes: uno integrado por CONSECOMERCIO y AVEX; otro por FEDECAMARAS y un tercero conformado por CONINDUSTRIA, la Pequeña y Mediana Industria y FEDENAGA quienes diferían en el grado de apoyo a la nueva política económica y al cambio de modelo de desarrollo.

En este contexto, según los resultados de la revisión hemerográfica, la integración en general no fue objeto de análisis en las asociaciones empresariales durante el período de 1988-1993. Sin embargo, eso no quiere decir que la rechazaran o que no estuvieran de acuerdo con la misma. También observamos que casi un tercio de las opiniones emitidas en la prensa nacional fueron de los empresarios no inmersos en las organizaciones tradicionales; su posición frente a la integración fue de apoyo, por considerar que la integración poseía ventajas para el intercambio de sus productos y que era irreversible. La visión de estos empresarios nos permite señalar que la integración en general en la década de los noventa no les fue ajena como tema a pesar de que no se analizara en profundidad. Otro punto importante a destacar es que las asociaciones empresariales conocidas como FEDECAMARAS, CONINDUSTRIA, FEDENAGA, CONSECOMERCIO Y AVEX, mostraron en el período en cuestión gran interés por la integración binacional, especialmente la

integración con Colombia, que era la que mejor favorecía sus intereses sectoriales y generales.

En general, el sector privado nacional veía los esquemas de integración como mecanismos que se consolidarían en el largo plazo pero que debían ser analizados a profundidad en sus alcances y limitaciones, por los beneficios y desventajas que les aportarían. Asimismo observamos que en lo referente al Grupo Andino hay una variación de la posición que venía sosteniendo desde 1965 el sector privado nacional, la cual era de reticencia y no de apoyo. En el período entre 1989 y 1993 el sector privado nacional consideró que el Pacto Andino era el esquema de integración que mejor funcionaba y el que mayores posibilidades de intercambio comercial ofrecía. Para finales de los años noventa la posición del sector privado nacional es diferente ya que las entrevistas realizadas en ese año muestran que los entrevistados consideran que todos los esquemas vigentes eran beneficiosos y, por consiguiente, apoyan todas las iniciativas promovidas por el Estado para impulsar el intercambio comercial y hacer más competitiva la economía nacional.

En las entrevistas realizadas a los representantes de las asociaciones empresariales venezolanas se insiste en que ellos se reúnen periódicamente con el gobierno y tiene mayor participación en la formulación y negociación de la integración. Esta variable muestra cómo han cambiado las relaciones entre el sector privado y el Estado en los años noventa cuando sus organizaciones e instituciones de manera conjunta intervienen en las negociaciones sobre integración. Ello ha permitido que en la actualidad exista de parte del

sector privado nacional mayor apoyo a los procesos de integración, porque en definitiva son ellos los que van a competir con sus productos y servicios.

También se observa una evolución del pensamiento del sector hacia un mayor apoyo a la integración, en términos generales, sobreponiéndose a sus divisiones internas y propiciando programas que promueven el intercambio comercial. Esta variable permite afirmar que para 1998 el empresariado venezolano presenta una opinión más homogénea y coherente sobre la integración en general; frente a las divisiones que se observaron en el período 1988-1993 cuando analizamos sus opiniones en la prensa. Según las informaciones obtenidas en las entrevistas, el sector que más ha buscado la unidad y cooperación entre las asociaciones para mantener una opinión coherente y homogénea frente al Estado ha sido CONINDUSTRIA. Este ha liderizado el acercamiento entre el gobierno y el sector privado nacional, cumpliendo de esta forma con uno de los mayores requerimientos del empresariado, que desde 1944 había buscado una mayor participación en la política económica junto al Estado.

En general, la importancia que la integración tiene en los años noventa para las asociaciones empresariales venezolanas es indudable y el creciente interés que han demostrado en los últimos años por el tema expresa una posición claramente favorable hacia los diferentes esquemas de integración. En el caso específico de *FEDECAMARAS*, los documentos emitidos entre 1993 y 1996 muestran una continuidad en su posición de apoyar los esquemas de integración y se observa cómo los diferentes esquemas han

sido analizados para hacer conocer a sus agremiados los pro y los contra, situación ésta que en años anteriores no sucedía.

También el auge del pensamiento liberal en Venezuela se ve como una necesidad y no como una imposición por el Estado. Al respecto el sector privado nacional considera que el mismo es beneficioso en términos generales porque fomenta su reorganización y reestructuración para hacerlo más competitivo a nivel internacional.

Cuando el Estado venezolano puso en marcha el modelo económico neoliberal en 1989 algunos sectores empresariales como CONINDUSTRIA, FEDENAGA y el sector agroindustrial consideraron que las políticas económicas y arancelarias que el gobierno pretendía ejecutar perjudicarían sus empresas al permitir la competencia desleal del mercado internacional. Mientras tanto otros sectores, como CONSECOMERCIO y AVEX, estuvieron de acuerdo con el cambio de modelo y apoyaron las políticas gubernamentales. De igual manera FEDECAMARAS consideró que el cambio de modelo propiciaba la participación individual y de la empresa privada en el mejoramiento de las condiciones de vida del venezolano. En este sentido coincidía con el hecho que desde su fundación FEDECAMARAS propiciaba el sistema de libre empresa y de la iniciativa privada.

Para 1998 la ideología liberal es vista por todos los diversos sectores empresariales como una necesidad, lo cual muestra una variación con la asumida entre 1988 y 1993 cuando sectores como CONINDUSTRIA y FEDENAGA no apoyaron la puesta en marcha del modelo neoliberal en Venezuela. Asimismo observamos que a finales de la década de los noventa sigue

siendo el Estado venezolano quien orienta el desarrollo económico nacional y el que promueve la reactivación de los esquemas de integración. Así, a pesar de que a finales de los ochenta se propició el cambio del modelo de industrialización por sustitución de importaciones a otro neoliberal y se reorientó el papel del Estado en la economía, la falta de hegemonía de la clase dominante representada en *FEDECAMARAS*, ha permitido al Estado mantenerse como el factor de cohesión de la sociedad civil con autonomía en la toma de decisiones. En este sentido puede señalarse que la posición ideológica que más ha cambiado no es la de las organizaciones empresariales sino la del Estado, que ha alcanzado el pensamiento neoliberal.

Dentro del cuadro de transformaciones que experimentó Venezuela entre 1988 y 1993 las fracciones de la clase dominante dentro del bloque en el poder no mostraron transformaciones y no fueron homogéneas en sus intereses, debido en parte a que la estructura productiva del país con sus diversos grados de desarrollo impidió que la clase dominante fuere coherente en sus demandas. Aunque estas diferencias no las condujeron a un enfrentamiento abierto, determinaron cierta alternabilidad en la dominación del bloque histórico en el poder. Pero, al mismo tiempo, el Estado con la autonomía que mantuvo en la toma de decisiones estableció políticas económicas que pueden ser interpretadas como que el Estado organizó el interés político del bloque histórico en el poder, porque vislumbró lo que a mediano o largo plazo iba a ser beneficioso para toda la clase dominante. En tanto, *FEDECAMARAS*, como representante de la clase dominante y como organización, estuvo bloqueada para

unificar sus intereses divergentes. En términos de Gramsci podemos concluir que la sociedad política en el caso venezolano se mantiene por encima de la sociedad civil. Esto no significa que el Estado se constituya en un elemento neutro o imparcial, sino que trata de mantener la unidad del sistema de que hablaba Poulantzas y de unificar el vínculo orgánico entre estructura y superestructura por cuanto los actos (decisiones que toma el Estado por la autonomía que mantiene) tienen por objeto la ordenación interna de la superestructura y, por consiguiente, de la clase dominante (Portelli 1985:51).

En consecuencia, estas consideraciones nos permiten concluir que las decisiones que el Estado venezolano tomó en el período en estudio y que impulsaron el modelo neoliberal estuvieron dirigidas a mantener el vínculo de las diversas fracciones de la clase dominante en su interior, pero, a la vez, a ordenar la relación entre sociedad civil y sociedad política.

## **BIBLIOGRAFÍA**

- Acosta, Alberto. 1992. "Construcción de un Nuevo Orden Mundial". En: América Latina: Opciones Estratégicas de Desarrollo. Organización Latinoamericana de Promoción (ALOP). Editorial Nueva Sociedad, Caracas.
- Aguilar Monteverde, Alonso. 1971. Problemas Estructurales del Subdesarrollo. Universidad Nacional de México UNAM, México. 327pp.
- Alvarez R., Víctor. 1989. "Los pro y contra del ingreso al GATT". Sic. Año L II, N° 516. Caracas: Centro Gumilla. pp.254-256
- \_\_\_\_\_. 1989. "Reconversión Industrial y Reindustrialización en Venezuela". En: Cuadernos del CENDES. Centro de Estudios del Desarrollo de la Universidad Central de Venezuela. N° 11. Segunda Etapa (Mayo-Agosto). Pp.2-23.
- Anglade, Christian. 1995. "El Nuevo Consenso de Washinton y su Relevancia para América Latina". En: Revista Venezolana de Ciencias Políticas. CEPSAL. Universidad de Los Andes, Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas, N° 10 (Mayo-Agosto). Pp.7-43.
- Aranda, Sergio. 1977. La economía venezolana: una interpretación de su modo de funcionamiento. Bogotá: Siglo XXI Editores. 292pp.
- AVEX. 1997. Folleto de Información General. Asociación Venezolana de Exportadores, Caracas.
- Bacha, Edmar. 1992. "Crecimiento, Política Comercial y Economía Política de Ajuste". En: Trimestre Económico. Vol. LIX, Número Especial. Fondo de Cultura Económica, México, Diciembre.
- Banko, Catalina. 1998. "La Intervención Económica y las Pugnas entre el Régimen Medinista y el Sector Empresarial". En: Catalina Banko y Dorothea Melches (Coordinadoras). Años de Redefinición en América Latina: La Década de los Cuarenta. Comisión de Estudios de

- Postgrado, Facultad de Humanidades y Educación, Editorial Litopar, C.A., Caracas.
- Baptista, Adrúbal. 1985. "Más allá del optimismo y del pesimismo: las transformaciones fundamentales del país". En: Naim, Moisés y Ramón Piñango. El Caso Venezuela: una ilusión de armonía. Caracas: Ediciones IESA. pp.20-40
- Baral, Omar. 1993. "Vecindad e Integración". En: Lo fronterizo y la Integración Económica. Comisión Presidencial para Asuntos Fronterizos, Caracas.
- Barrios, Sonia. 1984. "Realidades y mitos de la descentralización gubernamental". Cuadernos del Cendes. N° 4. Caracas: Cendes-U.C.V. pp.167-176.
- Basombrio, Ignacio. 1992. "Reflexiones Políticas sobre la iniciativa de las Américas". En: América Latina: Opciones Estratégicas de Desarrollo. Organizaciones Latinoamericanas de Promoción, Editorial Nueva Sociedad, Caracas.
- Betancourt, Rómulo. 1979. Venezuela, política y petróleo. Barcelona: Editorial Seix Barral, S.A. 936pp.
- Bitar, Sergio y Mejías Julio. 1985. "Más industrialización: ¿Alternativas para Venezuela?". En: Naim, Moisés y Ramón Piñango. El Caso Venezuela: una ilusión de armonía. Caracas: Editorial IESA. pp.102-121
- Blanco, Carlos. 1986. "Introducción al liderazgo Nacional". En: Copre (Edición). El Liderazgo Nacional: Documentos para la reforma del Estado. Vol. I. Caracas: COPRE. pp.
- Bobbio, Norberto. 1977. "Gramsci y la concepción de la sociedad civil". En: Fernández Buye, Francisco (Comp.) Actualidad del pensamiento político de Gramsci. Barcelona: Ediciones Grijalbo, S.A. 350p.
- \_\_\_\_\_. 1980. "Gramsci y la concepción de la sociedad civil". En: Pizzorno, Alessandro et.al. Gramsci y las Ciencias Sociales. México: Siglo XXI Editores. 170p.

- \_\_\_\_\_. 1992. Liberalismo y Democracia. Brevarios, Fondo de Cultura Económica, México. pp.115
- Bonelli, Regis. 1992. "Crecimiento y Productividad en las Industrias Brasileñas: Efectos de la Orientación del Comercio Exterior". En: Trimestre Económico. Volumen LIX, Número Especial. Fondo de Cultura Económica, México, Diciembre. Pp.109-140.
- Borja, Rodrigo. 1994. "América Latina en el Nuevo Orden Internacional". En: Cambios de Paradigma en América Latina: Nuevos Impulsos Nuevos Temores. Mols, Hegtenberg, Kohat, Lant, Sauderer, Sangmeister (Editores). Nueva Sociedad, Caracas. Pp.207-218.
- Bresser Pereira, Luis. 1990. Las Reformas Económicas en las Nuevas Democracias: Un Enfoque Socialdemócrata. Alianza Editorial, Caracas.
- Brewer-Carias, Allan R. 1984. Fundamentos de la Administración Pública. T.I. Introducción, elementos condicionantes de la administración pública. Caracas: Editorial Jurídica Venezolana. 386p.
- Brito Figueroa, Federico. 1979. Historia económica de Venezuela. T. 1: una estructura para su estudio. Caracas: U.C.V.
- \_\_\_\_\_. 1993. Historia Económica y Social de Venezuela. Universidad Central de Venezuela, Ediciones de la Biblioteca, Caracas.
- Brunet, Ferrán. 1986. "El Estado, la política, las clases y el capital". Nueva Sociedad. N° 86. Caracas. 159p.
- Buchanan, James. 1994. El Análisis Económico de la Política. Instituto de Estudios Económicos, Madrid.
- Burguelin, Oliver. 1974. La Comunicación de Masas (Traducido por Alfonso Spinet). Ediciones Planeta, España.
- Buzaglo, Jorge. 1987. En: Trimestre Económico. "Desequilibrio, Tiempo y Política Económica: La Escuela de Estocolmo y el Estructuralismo Latinoamericano".

Volumen 2, N° 214. Fondo Cultura Económica, México, Abril-Junio. pp.377-386.

Caldera Pietri, Mireya. 1990. Democracia y Desarrollo. Fondo Editorial Acta Científica Venezolana, Caracas.

Cámara de Integración Venezolano-Colombiana. 1997. Folleto Informativo. Caracas.

Cardoso, F.H. 1982. "Reflexiones sobre la estructura social y política de los países más industrializados de América Latina". En: Green, Rosario (Coord.). En torno al Estado y al desarrollo. México: Editorial Nueva Imagen - Centro de Estudios Económicos y Sociales del Tercer Mundo (CEETM). 228p.

Cardoso, Fernando Henrique y Enzo Faletto. 1982. Dependencia y Desarrollo en América Latina: ensayo de interpretación sociológica. México: Siglo XXI Editores. 213p.

Cardoso Da Silva, Elsa. 1992. Continuidad y consistencia en quince años de Política Exterior Venezolana. Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico. U.C.V., Caracas.

\_\_\_\_\_. 1991. "Potencias Regionales: Política Exterior de Venezuela en 1990: Dinamismo y Contradicciones en un contexto cambiante". En: Jorge Heine (Comp.). Anuario de Políticas Exteriores Latinoamericanas 1990-1991: ¿Hacia unas Relaciones Internacionales de Mercado? Editorial Nueva Sociedad, Prospel, Caracas.

Cardoso Da Silva, Elsa y Romero, María. 1990. "Venezuela Dificultades y Contradicciones". En: Muñoz Heraldo (Comp.). El Desafío de los Noventa: Anuario de Políticas Económicas Latinoamericanas 1989-1990. Nueva Sociedad, Prospel Editores, Caracas.

Cardoso S., Cirio F. y Héctor Pérez Brignoli. 1979a. Historia económica de A.L. T.1: Sistemas agrarios e historia colonial. Barcelona: Editorial Crítica. 211p.

\_\_\_\_\_. 1979b. Historia Económica de A.L. T. II. Economías de exportaciones y desarrollo capitalista. Barcelona: Editorial Crítica. 213p.

- Carmagnani, Marcelo. 1975. América Latina de 1880 a nuestros días. Barcelona: Ediciones OIKOS-TAU S.A. 116p.
- \_\_\_\_\_. 1984. Estado y Sociedad en A.L.: 1850-1930. Barcelona: Editorial Crítica. 260p.
- Carrera Damas, Germán. 1979. Historia contemporánea de Venezuela: bases metodológicas. Caracas: U.C.V. 297p.
- \_\_\_\_\_. 1983. Una nación llamada Venezuela: proceso socio-histórico (1810-1974). Caracas: Monte Avila Editores. 222p.
- \_\_\_\_\_. 1991. Una nación llamada Venezuela. Monte Avila Editores, Caracas, pp.220
- Carta de Intención suscrita por Venezuela ante el F.M.I. "El Nuevo País". 3 de marzo de 1989. Caracas: pp.22-24.
- Carvallo, Gastón y Margarita López Maya. 1989. "Crisis en el sistema político venezolano". Cuadernos del Cendes. N° 10. Caracas: Cendes-U.C.V. pp.47-34.
- Casanova, Rasmova. 1993. "La Diversificación de las exportaciones y la Eficiencia de la Cartera de Exportación: Estudio comparativo de los países del suroeste de Asia y de la América Latina". En: Trimestre Económico. Vol. 1. N° 237. Fondo de Cultura Económica; México, Enero-Marzo. pp.29-52.
- Casar, María Amparo. 1988. "Empresarios y democracia en México". En: Cordero Campos, Rolando, Raúl Trejo Delarbre y Juan Enrique Vega (Coord.). México: el reclamo democrático: Homenaje a Carlos Peregra. México: Siglo XXI Editores. pp.165-174.
- Cassingena, Enmanuel y Emeira de Cuevas. 1990. "El GATT y sus relaciones con países en vías de desarrollo". El Universal. 22 de Julio. Caracas:2/10.
- CEPAL (Comisión Económica para A.L..) 1963. "Problemas y perspectivas del desarrollo industrial latinoamericano". En: Melazzi, Gustavo (Comp.). 1973. Industrialización y dependencia en A.L. México: Patria Grande.

- CEPAL. 1965. "El proceso de industrialización de A.L.". En: Melazzi, Gustavo (Comp.). 1973. Industrialización y dependencia en A.L. México: Patria Grande.
- CEPAL. 1994. "La CEPAL y el Neoliberalismo". En: Revista de la CEPAL. N° 52, Abril. Buenos Aires. Pp.207-211.
- Comercio Exterior. 1986. "Punta del Este: Hacia la perpetuidad de la desigualdad". Vol. 36, N° 11. México: Bancomext. S.N.C. pp.1005-1008
- Concha, Mario. 1997 Neoliberalismo Miseria Humana. Vadel Hermanos Editores. Caracas.
- Contreras, Carlos. 1990. "Latinoamérica se queda fuera: impacto laboral de los cambios tecnológicos. Nueva Sociedad. N° 106. Caracas. pp.50-57.
- Cook, Paúl. 1988. "Liberación y Política de Desarrollo Industrial en los países menos desarrollados". En: Trimestre Económico. Vol. 1, N° 217. Fondo de Cultura Económica, México, Enero-Marzo, pp.3-37.
- COPRE (Comisión Presidencial para la Reforma del Estado). 1988. La Reforma del Estado: Proyecto de Reforma Integral del Estado. Vol. 1. Caracas. Copre. 450p.
- Córdova, Armando. 1977. "La estructura económica tradicional y el impacto petrolero en Venezuela". En: Córdova, Armando y Héctor Silva Michelena (Editores). Aspectos teóricos del subdesarrollo. Caracas: U.C.V. 271p.
- \_\_\_\_\_. 1995. "Inserción de América Latina en la Economía Mundial. Antecedentes y Perspectivas". En: Nueva Economía. Año 4, N° 5 (Octubre). Academia Nacional de Ciencias Económicas, Caracas.
- Chávez, C.R. 1990. "Venezuela superó un déficit de 4.785 millones de dólares en el año 1989". El Universal. 7 de enero. Caracas: 2/11.
- Chumaceiro, Fernando. 1990. "Reforma Política, provincia y liderazgo". El Nacional. 3 de agosto. (Caracas: Ediciones 47 Aniversario) 4/82.

- \_\_\_\_\_. 1993. "La COPAF y la Integración". En: Lo Fronterizo y la Integración Económica. Comisión Presidencial para Asuntos Fronterizos. Caracas.
- Dávila, Luis. 1988. El Estado y las Instituciones en Venezuela (1936-1945). Academia Nacional de la Historia. Caracas, pp.284.
- De la Madrid, Miguel. 1982. "Criterios generales de política económica para 1983". Comercio Exterior. Vol. 32, N° 12. México (Bancomext, S.N.C.V.). pp.1286-1292.
- Del Búfalo, Enzo. 1989. Las teorías macroeconómicas después de Keynes. Academia Nacional de Ciencias Económicas.
- Delamaine, Darrel. 1984. El shock de la deuda: toda la historia de la crisis crediticia mundial. Barcelona: Editorial Planeta. 315p.
- Delli Sarte, Angel M. 1984. "Sector privado, organizaciones de negocio e influencia internacional: estudio del caso de México". EN: Fagen, Richarad. Estado y clases sociales en las relaciones Estados Unidos-Latinoamérica. México: CIDE-FCE. 476p.
- Di Tella, Torcuato. 1989. Diccionario de Ciencias Sociales y Políticas. Graficlub, C.A.
- Diario de la Economía. 1994. Edición Especial. Caracas.
- Díaz Muller, Luis. 1980. "Proyectos políticos y estilos de desarrollo en A.L. durante la postguerra: los desafíos de la década de los ochenta". El Día. 15 de agosto. México: p.24.
- Documentos. 1988. "La Resolución de la Crisis Económica Mundial". En: Trimestre Económico. Vol. 3, N° 219. Fondo de Cultura Económica, México, Julio-Septiembre. pp.728-743.
- Documento Asamblea Anual de FEDECAMARAS 1944-1969. Fedecámaras, Caracas.
- Dornbusch, Rudiger. 1990. En: Trimestre Económico. "La macroeconomía del Populismo en América Latina". Vol. 1,

- N° 225. Fondo de Cultura Económica. México, Enero-Marzo. pp.121-159.
- Durán, Armando. 1987. "El duelo Aspuruá - Lauría aún no ha terminado". Viernes. Año 1, N° 1. 11 al 17 de septiembre. (Caracas) pp.8-9.
- Echeverría, Oscar. 1995. La Economía Venezolana 1944-1994. Biblioteca CEDICE, Cámara de Comercio de Caracas, Caracas.
- Escobar Sepúlveda, Santiago. 1993. "La Política de la Integración". En: Nueva Sociedad. N° 126. (Julio-Agosto). Caracas.
- Esser, Klaus. 1993. "Exigencias Económicas y Desafíos a la Política Económica en América Latina en los años 90". Finanzas Públicas. N° 1-11 (Febrero). Postgrado Facultad de Economía, Universidad de Lima, Perú. Pp.37-97.
- Estévez, José Tomás. 1995. Temas de Historia Económica Mundial y Venezolana. Editorial Panapo, Caracas.
- Febres, Carlos Eduardo. 1985. "El movimiento sindical: ¿Actor social o gestor institucional?". En: Naim, Moisés y Ramón Piñango. El Caso Venezuela: una ilusión de armonía. Caracas: Ediciones IESA. pp.288-309.
- FEDECAMARAS. 1945. Ponencias, Actas y Resoluciones. Fedecámaras, Caracas.
- \_\_\_\_\_. 1991. "El Aumento Salarial puede ser inflacionario". Revista Bimestral. Año 1 Fedecámaras, Caracas.
- \_\_\_\_\_. 1993. La integración en América Latina y la Participación Empresarial. Gerencia de Asuntos Internacionales, Caracas.
- \_\_\_\_\_. 1994. La Doctrina 1944-1994. Consejo de Expresidentes. Fedecámaras, ACIDE, Caracas.
- \_\_\_\_\_. 1994. "La libre empresa promueve empleo, progreso y bienestar". Revista Bimestral. Año 1, N° 1, Fedecámaras, Caracas.

- \_\_\_\_\_. 1994. "50° Aniversario 1994-1994". Revista Bimestral. (Edición Especial Aniversaria). Fedecámaras, Caracas.
- \_\_\_\_\_. 1994a. Observaciones de Fedecámaras acerca del ingreso de Venezuela a la Organización Mundial del Comercio. Gerencia de Asuntos Internacionales.
- \_\_\_\_\_. 1994b. Las Cámaras Binacionales. 50 Asamblea Anual de Fedecámaras, Gerencia de Asuntos Internacionales, Caracas.
- \_\_\_\_\_. 1994c. Planteamientos de Fedecamaras acerca de la Ratificación del Acuerdo del Grupo de los Tres. Gerencia de Asuntos Internacionales, Caracas.
- \_\_\_\_\_. 1995a. El Acuerdo del Grupo de los Tres y su importancia para Venezuela. Gerencia de Asuntos Internacionales, Caracas.
- \_\_\_\_\_. 1995b. Arancel Externo Común y Sistema Andino de Franjas y Precios. Gerencia de Asuntos Internacionales, Caracas.
- \_\_\_\_\_. 1995c. Los Acuerdos de Integración y la Economía Mundial. Gerencia de Asuntos Internacionales, Caracas.
- \_\_\_\_\_. 1995d. Venezuela ante los diferentes esquemas de integración y bloques económicos. Gerencia de Asuntos Internacionales, Caracas.
- \_\_\_\_\_. 1995. Proceso de Ajuste Estructural. Publitek, Caracas.
- \_\_\_\_\_. 1996. Planteamiento de Fedecámaras en torno a la firma Institucional del Pacto Andino. Gerencia de Asuntos Internacionales, Caracas.
- Fermin, Elba. 1998. (Entrevista). Gerente de Asuntos Internacionales de Fedecamaras. Jueves 29 de Enero. Caracas.

- Ferrer, Aldo. 1976. Economía Internacional Contemporánea. (Texto para Latinoamericanos). Fondo de Cultura Económica, México, pp.216.
- Ferrer, Wilmer. 1990. "Descontentos empresarios por frenos políticos del plan económico". El Nacional. 20 de julio de 1990. (Caracas) D/9.
- Ffrench-Davis, Ricardo. 1996. "Transformaciones productivas con equidad: Algunos elementos de la Propuesta de la CEPAL". En: Rafael Urriola (Coordinador). Economía Latinoamericana: La Globalización de los Desajustes. Instituto Latinoamericano de Investigaciones Sociales (ILDIS-Ecuador). Editorial Nueva Sociedad, Caracas.
- Figueredo, Reinaldo. 1988. "La deuda externa: un problema sin fin". Nueva Sociedad. N° 94. Caracas.
- Fisher, Bernardo. 1987. "Venezuela está cada vez más cerca del F.M.I.". Viernes. Año 1, N° 4. Caracas (2 al 8 de octubre). p.8
- \_\_\_\_\_. 1989a. "Las importaciones deberán tener los mismos controles de calidad exigidos a la industria nacional". El Universal. 27 de diciembre (Caracas):2/1
- \_\_\_\_\_. 1989b. "La agricultura y la industria deberán enfrentar una transformación radical para sobrevivir". El Universal. 24 de diciembre. (Caracas): 2/1
- \_\_\_\_\_. 1989c. "Los industriales venezolanos estamos en condiciones desiguales frente al comercio internacional". El Universal. 26 de diciembre, (Caracas): 2/1.
- Fiske, Jhon. 1984. ¿Qué es Comunicación? Editorial Norma, Colombia.
- Fonseca, Hugo. 1990. La Representatividad Empresarial. Fedecámaras, Caracas.
- \_\_\_\_\_. 1991. La Responsabilidad del liderazgo Empresarial. Fedecamaras, Caracas.
- Foxley, Alejandro. 1988. Experimentos Neoliberales en América Latina. Fondo de Cultura Económica, México.

- Frambes-Buxeda, Aline. 1989. "Orígenes históricos y la gran crisis del endeudamiento". En: Frambes-Buxeda, Aline (Coord.). Nuestra América Latina T. 6. San Juan de Puerto Rico: Universidad Interamericana de Puerto Rico. pp.104-134.
- \_\_\_\_\_. (Comp.). 1990. Confederación Latinoamericana (Edificación de un Proyecto para el futuro). Libros Homines, Tomo Extraordinario 7. San Juan de Puerto Rico: Universidad Interamericana de Puerto Rico. pp.65-127.
- Frank, André Gunder. 1988. "Rumbo a la quiebra". El casino globomónico y la ruleta americana". Nueva Sociedad. N° 94. Caracas.
- Friedman, Milton y Rose. 1966. Capitalismo y Libertad. Rialp, Madrid.
- \_\_\_\_\_. 1967. Ensayos sobre Economía Positiva. Gredos, S.A. Madrid.
- \_\_\_\_\_. 1980. Libertad de elegir: Hacia un Nuevo Liberalismo Económico. Ediciones Grijalbo, S.A. Barcelona, Buenos Aires, México.
- Fuenmayor, Euro. 1982. "Gonzalo Barrios: no necesitamos mucho heroísmo para evitar el colapso". El Nacional. 3 de agosto. (Caracas: Cuerpo Especial por XXXIX Aniversario): A/14.
- Fundación Pensamiento y Acción. 1995. Desafíos y Beneficios de la Modernización Económica. Ciclo de Conferencias en el Ateneo de Caracas, los días 6 y 7 de febrero.
- Gallino, Luciano. 1980. "Gramsci y las ciencias sociales". En: Pizzorno, Alessandro et.al. Gramsci y las ciencias sociales. México: Siglo XXI Editores. 170p.
- García, Pascual. 1992. "Un Enfoque para medir la concentración industrial y su aplicación al caso México". En: Trimestre Económico. Vol. 2, N° 234. Fondo de Cultura Económica, México, Abril-Junio. pp.317-338.

- García Delgado, Daniel (Redactor). "Política económica y actores sociales: Los movimientos bajo el ajuste". Le Monde Diplomatique (en español). Año 3, N° 24:21
- García Palacios, Francisco. 1992. "Industria e Integración en América Latina: El caso Venezolano". En: La Industria y la Integración en los 90. (Resultados de una encuesta a los industriales latinoamericanos). Instituto para la integración de América Latina. Buenos Aires, pp.129-148.
- García R., Enrique. 1993. "Los Procesos de Integración en la Hora Actual". En: Política Internacional. Revista Venezolana de Asuntos Mundiales y Política Exterior. N° 29 (Enero-Marzo), Gremeica Editores, C.A., Caracas.
- Gerente. 1989. La Empresa Privada 1945-1989. Edición Especial dedicada al 45° Aniversario de Fedecamaras. Media Publicidad, C.A., Caracas.
- Giacalone, Rita. 1996. "Los empresarios venezolanos y colombianos frente a la Integración Regional en la cuenca del Caribe". En: Aportes para la Integración Latinoamericana en un Mundo en Transformación. Año II N° 3, Diciembre. Instituto de Integración Latinoamericana, Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, Universidad Nacional de la Plata, Argentina.
- \_\_\_\_\_. 1997. "Del Libre Comercio a la Integración Regional: Venezuela dentro de las Tendencias Hemisféricas Actuales". En: Rita Giacalone (Editora). Venezuela en la Integración Regional: Mapa tentativo de sus perspectivas. Asociación Venezolana de Estudios del Caribe (AVECA), Caracas, Editorial Nueva Sociedad.
- Gil Yépez, José. 1978. El Reto de las Elites. Editorial Tecnos, Caracas.
- Gómez, Emeterio. 1987. Una Economía de Mercado para Venezuela. Centro de Divulgación del Conocimiento Económico (CEDICE), Talleres de Publicaciones Técnicas, S.R.L., Caracas.
- \_\_\_\_\_. 1989. El Empresariado Venezolano: A mitad de Camino entre Keynes y Hayek. Fundación Latino, Caracas.

- \_\_\_\_\_. 1990. ¿Qué es el liberalismo? Congreso Nacional, Caracas.
- Grabendorff, Wolf. 1980. "Perspectiva y polos de desarrollo en América Latina". Nueva Sociedad. N° 46. Caracas: pp.39-53.
- Gramsci, Antonio. 1981. Escritos Políticos: (1917-1933). México: Cuadernos de Pasado y Presente. N° 59. 386p.
- \_\_\_\_\_. 1977. Política y Sociedad. Barcelona: Ediciones Península. 222p.
- Gran Viraje: Lineamientos del VIII Plan de la Nación. CORDIPLAN. Caracas, Enero de 1990.
- Granier, Marcel. 1998. Conquistar la Libertad. CEDICE, Cámara de Comercio de Caracas, Caracas.
- Green, Duncan. 1990. La Revolución Silenciosa: El Auge del a Economía de Mercado en América Latina. Siglo XXI Editores, México.
- Grindle, Marilee. 1984. Sin datos encontrados.
- Ground, Richard. 1986. "Perturbaciones, déficit, crisis y política de ajuste: Un enfoque normativo". En: Trimestre Económico. Volumen 4, N° 212. Fondo de Cultura Económica; México, Octubre-Diciembre. pp.725-792.
- Grupo Roraima. 1985. Proposiciones al País. Instituto Roraima, Caracas.
- Guerrero, Alexander. 1991. El papel del Estado en la Economía Venezolana. Universidad Popular Alberto Carnevali. Mérida, p.40.
- Gutman, Graciela. 1982. "Estrategia transnacional en la agroindustria: estudio sobre Venezuela". En: Gutman, Graciela y Dorotea Mezger (Editores). ¿Nueva o Vieja división internacional del trabajo?: industrialización en Venezuela y México. Caracas: Editorial Ateneo de Caracas - ILDIS-CENDES (U.C.V.). pp.181-215.
- Halperín Donghi, Tulio. 1981. Historia contemporánea de América Latina. Bogotá: Círculo de Lectores, S.A. 440p.

- Hanes de Acevedo, Rexene-Ann. 1990. "La Política no es como el ejército". El Nacional. 3 de agosto. (Caracas: Edición 47 Aniversario). 4/96.
- Hardy Toro, José. 1992. Venezuela 55 años de Política Económica 1936-1991: una utopía Keynesiana. Editoria Panapo, S.R.L., Caracas, p.230.
- Hartnagel, Berend y González, Daniel. [1985]. Política Económica en crisis: Políticos y Científicos de Europa y América en la búsqueda de opciones viables frentes a la crisis. ILDIS, Caracas, p.381.
- Hayek, Friedrich. 1968. Individualismo Verdadero o Falso. Centro de Estudios sobre la Libertad, Buenos Aires.
- \_\_\_\_\_. 1975. Los Fundamentos de la Libertad. Unión Editorial S.A., Madrid.
- \_\_\_\_\_. 1985a. Caminos de Servidumbre. Alianza Editorial S.A., Madrid.
- \_\_\_\_\_. 1985b. Derecho, Legislación y Libertad. Unión Editorial S.A., Madrid.
- Heilbroner, Robert. 1964. La formación de la Sociedad Económica. Fondo de Cultura Económica, México. p.419.
- Hernández, Carlos Raúl. 1989. El desarrollo de la sociedad civil en Venezuela: 1958-1989. Caracas: Mimeografiado. 83p.
- Hidalgo, Estela. 1996. "El liderazgo Colombo-Venezolano en las Negociaciones con Terceros". En: Integración. Segundo Semestre, N° 0122-0861. Cámara de Integración Colombo-Venezolana, Caracas.
- Hirschman, Alberto. 1971. La Estrategia del Desarrollo Económico. Fondo de Cultura Económica, México; Buenos Aires.
- Huizzi, Raúl. 1992. Liberalismo, Neoliberalismo y Teoría Económica. Universidad de Los Andes, Facultad de Economía, Mérida.

- Hutchison, T.W. 1985. Sobre Revoluciones y Progresos en el Conocimiento Económico. F.C.E. México.
- Ikonicoff, Moisés. 1987. "La industrialización del Tercer Mundo en la prueba de los grandes cambios". En: Trimestre Económico. Volumen 1, N° 213. Fondo de Cultura Económica, México, Enero-Marzo. pp.3-32.
- Irazábal, Carlos. 1979. Hacia la democracia: contribución al estudio de la historia económico-político-social de Venezuela. Caracas: Editorial Ateneo de Caracas. 279p.
- Johnson, Harry. 1988. Inflación, Revolución y Contrarevolución. Ediciones OIKOS-TAU, S.A., Barcelona.
- Kornblith, Miriam. 1989. "Deuda y democracia en Venezuela: los sucesos del 27 y 28 de febrero". Cuadernos del Cendes. N° 10. Caracas: Cendes-U.C.V. pp.17.34.
- Krippendorff, Klaus. 1990. Metodología de Análisis de Contenido: Teoría y Práctica. Ediciones Paidós Ibérica S.A., Barcelona.
- La Fuente, Alberto. 1987. En: Trimestre Económico. "Creación de Empresas y Desarrollo Económico: Evidencias Internacionales". Vol. 3 N° 215. Fondo de Cultura Económica, México, Julio-Septiembre, pp.487-511.
- Lander, Edgar. Neoliberalismo, Sociedad Civil y Democracia: Ensayos sobre América Latina.
- Lanzetta Muttis, Mónica. 1997. Comercio Bilateral: Próximo Milenio. En medio de la complementación y la estabilidad macroeconómica. Cámara de Integración Venezolano Colombiana, Caracas.
- Larrazábal, Rademés. 1981. Venezuela un modelo económico en crisis. Cooperativa de trabajadores gráficos R.L., Caracas. p.137.
- Lasa, Alcides. 1986. "La neutralidad de la política económica en los modelos de expectativas racionales". En: Trimestre Económico. Volumen 2. N° 210. Fondo de Cultura Económica, México, Abril-Junio. pp.257-280.

- Lasky, Harol. 1936. El Liberalismo Europeo. Fondo de Cultura Económica, México.
- Lechner, Norbert. 1977. La crisis del Estado en América Latina. Caracas: El Cid Editor. 160p.
- Leff, Nathaniel y Sato, Kazu. 1986. "Entrada de Capital Extranjero, Ahorro e Inversión en la América Latina: Una historia negativa y precautoria". En: Trimestre Económico. Volumen 3, N° 211, Fondo de Cultura Económica, México, Julio-Septiembre. pp.561-582.
- Licha, Isabel. 1990. Tecno-Burocracia y Democracia en Venezuela 1936-1984. Fondo Editorial Tropykos. Caracas.
- Lira, Máximo. 1986. "La larga marcha de Presbich hacia la crítica del capitalismo periférico y su teoría de la transformación de la sociedad". En: Trimestre Económico. Volumen 3. N° 211. Fondo de Cultura Económica, México, Julio-Septiembre. pp.451-476.
- Locke, John. 1932. Ensayos sobre el Gobierno Civil. Editorial Claridad. Buenos Aires.
- Lombardi V., John. 1985. Venezuela: la búsqueda del orden el sueño del progreso. Barcelona: Editorial Crítica. 374p.
- López Maya, Margarita y Luis Gómez Calmaño. 1989. "Desarrollo y hegemonía en la sociedad venezolana: 1958-1985". En: López Maya, Margarita, Luis Gómez Calcaño y Thais Maingón. De Punto Fijo al Pacto Social: desarrollo y hegemonía en Venezuela (1958-1985). Caracas: Fondo Editorial Acta Científica Venezolana. pp.13-124
- Luders, Rolf. 1997. "América Latina Hoy: de la Crisis de la Deuda a la Revolución Económica". En: Nueva Sociedad. América Latina, Opciones Estratégicas de Desarrollo, Caracas.
- Magallanes, Manuel Vicente. 1990. Historia Política de Venezuela. Universidad Central de Venezuela, Ediciones de la Biblioteca, Caracas.
- Mantel, Rolf. 1989. "Una propuesta concreta de apertura comercial". En: Trimestre Económico. Vol. 2 N° 222. Fondo de Cultura Económica, México, Abril-Junio, pp.407-437.

- Márquez, Pompeyo. 1993. "El tema fronterizo y el Pacto Andino". En: Lo fronterizo y la Integración Económica. Comisión Presidencial para Asuntos Fronterizos, Caracas.
- Martínez, Carmen Leonor. 1998 (Entrevista). Directora Ejecutiva de la Cámara de Integración Colombo-Venezolana. Jueves 29 de Enero.
- Martínez A., Isabel y González Fabre, Raúl. 1995. Mercado y Neoliberalismo en Venezuela. Curso de Formación Sociopolítica. N° 34. Fundación Grumilla, Caracas.
- Martner, Gonzalo (Redactor). 1986. América Latina hacia el 2000: opciones y estrategias. Caracas: Editorial Nueva Sociedad-UNITAR-PROFAL. 271p.
- Mata, Miguel. 1985. "La pobreza de la riqueza: la sociedad petrolera". Nueva Sociedad. N° 75. Caracas: pp.65-70.
- Matheus, Robert. 1977. Violencia rural en Venezuela 1848-1858: Antecedentes socioeconómicas de la Guerra Federal. Monte Avila Editores, Caracas.
- Mattos, Carlos A. de. 1989. "Falsas expectativas ante la descentralización". Nueva Sociedad. N° 104. Caracas: pp.118-126.
- Mayoral, Alejandro y Daniel Roiter. 1989. "Deuda externa y crecimiento". Le Monde Diplomatique en español. Año 4, N° 32. p.25.
- Maza Zavala, Domingo. 1980. Aspectos del Desarrollo Económico de Venezuela. Academia Nacional de Economía, Caracas.
- \_\_\_\_\_. 1985. "Venezuela: la difícil austeridad". Nueva Sociedad. N° 76. Caracas: pp.7-11.
- Mieres, Francisco. 1982. "Energía e industrialización: el caso de Venezuela". En: Gutman, Graciela y Dorothea Mezger (Editores). ¿Nueva o vieja división internacional del trabajo?: Industrialización en Venezuela y México. Caracas: Editorial Ateneo de Caracas-ILDIS-CENDES (U.C.V.). pp.431-472.

- Miliband, Ralph. 1970. Marxismo y Política. Madrid: Siglo XXI Editores. 253p.
- Mols, Hengstenber, Kahut, Lauth, Sauderer y Sangmeister. 1994. Cambios de paradigma en América Latina: Nuevos Impulsos, Nuevos Temores. Editorial Nueva Sociedad, N° 1, Caracas.
- Moncada, Samuel. 1985. Los huevos de la serpiente: Fedecamaras por dentro. Caracas: Alianza Gráfica Editorial. 293p.
- Moreno, María de los Angeles. 1989. "El desarrollo equitativo y el sector social de la economía" En: Trimestre Económico. Vol. 2, N° 222. Fondo de Cultura Económica, México, Abril-Junio, pp.343-355.
- Moro, Migdalia. 1998 (Entrevista). Gerente de Asuntos Internacionales de CONINDUSTRIA, Martes 2 de febrero.
- Murtfiel, Martin. 1994. "Cambios en el Desarrollo Económico: La dimensión financiera". En: Cambios de Paradigma en América Latina: Nuevos impulsos, Nuevos Temores. Mols, Hengstenberg, Kahut, Lauth, Sauderer y Sangmeister (Editores). Editorial Nueva Sociedad, N° 1, Caracas.
- El Nacional. 1983. 15 de Mayo. Cuerpo C/2.
- El Nacional. 1988. 17 de Abril. Cuerpo D/7.
- El Nacional. 1988. 20 de Mayo. Cuerpo D/9.
- El Nacional. 1989. 19 de Abril. Cuerpo D/9.
- El Nacional. 1989. 19 de Octubre. Cuerpo D/9.
- El Nacional. 10 de julio de 1990. A/9. Cautin, Mario de. "La Privatización: Piedra Angular en México".
- El Nacional. "El Estado en Venezuela". 13 de Julio de 1990. Cuerpo C/2.
- El Nacional. "La participación de Venezuela en la propiedad intelectual: Miguel Rodríguez ante la XLVI Asamblea Anual de FEDECAMARAS". 20 de julio de 1990. Caracas: D/8

- El Nacional. 1991. "La Industria será sinónimo de Competitividad". 13 de Marzo. Cuerpo D/8.
- El Nacional. 1988, 1989, 1990, 1991, 1992, 1993.
- Naim, Moisés y Piñango, Ramón. (Directores del Proyecto). 1989. El Caso Venezuela: una ilusión de armonía. Ediciones IESA, Caracas. p.579.
- Njaim, Humberto y Ricardo Combella et.al. 1975. El sistema político venezolano. Caracas: U.C.V. 101p.
- Noff, Max. 1989. "Primeros Brotes del Paquete Económico". En: Cuadernos del CENDES. N° 1-11. Segunda Epoca (Mayo-Agosto), Vadel Hermanos Editores, Caracas.
- Oficina Central de Información. 1987. Análisis de Contenido. Dirección de Planificación y Presupuesto, Caracas.
- Ortiz, Eduardo. 1993. "El Grupo de los Tres y el Nuevo Contexto de la Integración en América Latina". En: Andrés Serbín y Carlos Romero (Editores). El Grupo de los Tres Asimetrías y Convergencias. Editorial Nueva Sociedad, Caracas.
- Pacheco, Emilio. 1984. De Castro a López Contreras: proceso social de la Venezuela contemporánea. Contribución a su estudio en los años 1900-1941. Caracas: Editorial Domingo Fuentes y Asociados S.R.L. 174p.
- Páez, Tomás. 1998. (Entrevista) Presidente del Programa Bolívar, Miércoles 5 de febrero, Caracas.
- Parra Luzardo, Gastón. 1997. Transformación e Integración Económica en América Latina. Colección Pensamiento Latinoamericano N° 2. Universidad del Zulia, Vicerectorado Académico. Centro Experimental de Estudios Latinoamericanos. Maracaibo.
- Pastor, Manuel. 1992. "Inversión Privada y Efectos de arrastre de la deuda externa en América Latina". En: Trimestre Económico. Vol. 1, N° 233. Fondo de Cultura Económica, México, Enero-Marzo. pp.107-149.
- Paz, Octavio. 1988. "Ante un presente incierto". El Universal. 28 de agosto (Caracas): 4/1.

- Peña Alfaro, Ricardo. 1986. "Ventajas y desventajas del ingreso de México al GATT". Comercio Exterior. Vol. 36, N° 1. México: Bancomext, S.N.C. pp.33-45.
- Peñaloza Webb, Ricardo y Marco Voljc. 1989. "Políticas de fomento de las exportaciones: 1981-1988". Comercio Exterior. Vol. 39, N° 8. México: Bancomext. S.N.C. pp.688-697.
- Pérez, Carlos Andrés. 1988. "Tenemos la llave del crecimiento". Nueva Sociedad. N° 94. Caracas: pp.151-159.
- Pérez, Carlota. 1992. "Cambio Técnico, Reestructuración, Competitividad y Reforma Institucional en los países de América Latina". En: Trimestre Económico. Vol. 1, N° 233. Fondo de Cultura Económica, México, Enero-Marzo, pp.23-63.
- Pérez Aceve, Luis Alberto e Ignacio Echeverría. 1989. "Competitividad de la industria mexicana de bienes de capital". Comercio Exterior. Vol. 39. N° 8. México: Bancomext, S.N.C. pp.698-709.
- Pérez Alonzo, Juan Pablo. 1976. Hundiéndonos en el excremento del diablo. Caracas: Publicaciones Españolas S.A. 375p.
- Pérez V., Fanny. 1990. "Apoyamos con algunas reservas ingreso de Venezuela al GATT: hablan miembros de comisión de Fedecamaras". El Universal. 4 de agosto (Caracas): 2/1.
- Pino-Santos, Oscar. 1984. "El capitalismo monopolista de Estado: Comentarios al artículo de Allan Wolfe y Jerry Sanders". En: Fagen, Richard R. (Coord.). Estado y clases sociales en las relaciones Estados Unidos-Latinoamérica. México: CIDE-F.C.E.
- Portantiero, Juan Carlos. 1989. "La múltiple transformación del Estado Latinoamericano". Nueva Sociedad. N° 104. Caracas: 88-94.
- Portelli, Hugues. 1985. Gramsci y el bloque histórico. España, Siglo XXI Editores. p.159.
- Poulantzas, Nicos. 1982. Poder político y clases sociales en el Estado Capitalista. México: Siglo XXI Editores. 471p.

- \_\_\_\_\_. 1983. Estado, Poder y Socialismo. México: Siglo XXI Editores. 326p.
- Prieto, Hugo. 1990. "Italo del Valle Aliegro: la larga marcha a Miraflores". Exceso. N° 19. Caracas: pp.38-47.
- Programa Bolívar. 1998. Enlace. Organó Informativo del Programa Bolívar, Segunda Etapa N° 8, Cuarto Trimestre, Talleres Gráficos, Caracas.
- Pro-Venezuela. 1965. Labor Nacionalista. Asociación Pro-Venezuela, Caracas
- Pulesel, Eddo. 1986. La Libertad. CEDICE Centro de Divulgación del Conocimiento Económico, Publicaciones Técnicas C.A., Caracas.
- Purroy, Miguel Ignacio. 1989. "Reforma Arancelaria y Reconversión Industrial". SIC. Año L II, N° 516. Caracas: Centro Gumilla. pp.249-253.
- Radke, Detleff. 1995. Economía Social de Mercado: ¿Una opción para los países en transición y en desarrollo?. Fundación Konrad Adenauer, CIEDELA, Buenos Aires.
- Ramírez, Franklin. 1998 (Entrevista). Presidente de la Comisión de Asuntos Internacionales de CONSECOMERCIO. Lunes 10 de febrero.
- Ramos, Josep. 1989. Políticas Económicas Neoliberales en países del Cono Sur 1974-1983. Fondo de Cultura Económica, México.
- Ramos Jiménez, Alfredo. 1983. Estado y Sociedad: Introducción a la Sociología del Estado. Universidad de Los Andes. Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas. Escuela de Ciencias Políticas. Mérida.
- Rangel, Domingo Alberto. 1962. Historia económica de Venezuela. Caracas: Pensamiento Vivo C.A. Editores.
- \_\_\_\_\_. 1968. El proceso del capitalismo contemporáneo en Venezuela. Caracas: U.C.V. 284p.

- \_\_\_\_\_. 1974. Capital y desarrollo: La etapa agraria. T. I.. Caracas: U.C.V. 371p.
- Reporte Diario de la Economía. 1994. 50 Años con FEDECAMARAS (Edición Especial). Martes 12 de Junio. Caracas.
- Rey, Juan Carlos. 1980. Problemas socio-políticos de América Latina. Caracas: Editorial Ateneo de Caracas - Editorial Jurídica Venezolana. 338p.
- Rivas, Ramón. 1987. "Intervención del Estado y Formación del Sector Privado en Venezuela". En: Venezuela un sistema político en crisis. Edición preparada por Alfredo Ramos Jiménez. Kappa Editores, Mérida. P.271
- Rivas Aguilar, Ramón. 1992. El Liberalismo Económico en Venezuela: Historia y Perspectiva. Centro de Estudios Históricos. Carlos Emilio Muñoz Ordaz, Mérida.
- Rivera, Juan. 1986. "Desarrollo, Crecimiento y Estrategia Gubernamental: Los modelos de Formosa y Corea del Sur como posibles respuestas a la crisis económica de México". En: Trimestre Económico. Volumen 2. N° 210. Fondo de Cultura Económica, México, Abril-Junio, pp.393-409.
- Robinson, Joan. 1973. Teoría del Desarrollo: Aspectos Críticos. Ediciones Martínez Roca, S.A. Barcelona: p.320
- Rodríguez, Imperio. 1990. "Las maniobras proteccionistas se encuentran en el GATT: entrevista al académico peruano Juan Tutuy". El Nacional. 9 de julio, (Caracas): D/2.
- Rohter, Larry. "Las micro empresas mexicanas". El Nacional. 28 de diciembre de 1984. A/6.
- Rojas, Laura. 1992. "Aspectos Económicos de la Política Exterior de Venezuela". En: Romero Carlos (Coordinador). Reforma y Política Exterior en Venezuela. Comisión Presidencial para la Reforma del Estado. Instituto Venezolano de Estudios Sociales y Políticos, Editorial Nueva Sociedad, Caracas.

- Romero, Aníbal. 1986. La miseria del populismo: mitos y realidades de la democracia en Venezuela. Caracas: Ediciones Centauro. 349p.
- Romero, Carlos. 1987. En: Venezuela un Sistema Político en crisis. Edición Preparada por Alfredo Ramos Jiménez. "Los empresarios y el sistema político venezolano: Las reglas del juego". Kappa Editores, Mérida, p.271.
- \_\_\_\_\_. 1992. "La Complejidad Organizacional en el Sector Externo Venezolano". En: Romero Carlos (Coordinador). Reforma y Política Exterior en Venezuela. Comisión Presidencial para la Reforma del Estado. Instituto Venezolano de Estudios Sociales, Editorial Nueva Sociedad, Caracas.
- Romero Carlos y Serbín, Andrés. 1994 (Editores). El Grupo de los Tres, Asimetrías y Convergencias. Editorial Nueva Sociedad, Caracas.
- Salas Falcón, Fernando. 1987. Los Fundamentos Económicos del Neoliberalismo. CEDICE: Centro de Divulgación del Conocimiento Económico. Publicaciones Técnicas S.R.L., Caracas.
- Salcedo Bastardo, J.L. 1993. Historia Fundamental de Venezuela. Universidad Central de Venezuela, Ediciones de la Biblioteca, Caracas.
- Salgado, Germánico y Urriola, Rafael. 1991. Los empresarios y el Pacto Andino en la Década de los 90. Editorial Nueva Sociedad, Caracas.
- Sánchez Albavera, Fernando. 1982. "Industrialización y exportación de manufacturas: aspectos centrales en la discusión más reciente". En: Gutman, Graciela y Dorothea Mezger (Editores). ¿Nueva o vieja división internaional del trabajo?: Industrialización en Venezuela y México. Caracas: Editorial Ateneo de Caracas - ILDIS - CENDES. Pp.49-71.
- Sangmeister, Harmat. 1994. "El cambio de Paradigmas: Adiós al desarrollismo y al Cepalismo". En: Mols, Hegstenberg, Kohut, Lauth, Sancher y Sangmeister (Editores). Cambios de Paradigma en América Latina: Nuevos Impulsos, Nuevos Temores, Editorial Nueva Sociedad, Caracas.

- SELA. 1996. "Estrategia de Desarrollo para una Economía Globalizada". Capítulos del SELA 45 Años. (Enero-Marzo), Caracas.
- Serbín, Andrés. 1993. "Venezuela, El Gran Viraje y el Caribe". En: Política Internacional. Revista Venezolana de Asuntos Mundiales y Política Exterior. N° 29 (Enero-Marzo), Gremaica Editores C.A., Caracas.
- Sherman, Alfred. 1982. "La Restauración de Adam Smith". En: Profetas de la Libertad Económica. Centro de Estudios de Economía y Educación. México.
- Solórzano, Rafael. 1990. Keynesianismo y Monetarismo. Academia Nacional Ciencias Económicas. Caracas.
- Sonntag, Heinz. 1982. "Estado e industrialización en Venezuela". En: Gutman, Graciela y Dorothea Mezger (Editores). ¿Nueva o vieja división internaional del trabajo?: Industrialización en Venezuela y México. Caracas: Editorial Ateneo de Caracas - ILDIS - CENDES. Pp.529-575.
- \_\_\_\_\_. 1984. "Estado y Desarrollo socio-político en Venezuela". Cuadernos del CENDES. N° 4. Septiembre-Diciembre. Caracas: pp.13-66.
- Suárez, Luis. 1987. En: Trimestre Económico. "El Espíritu de la Empresa y la Difusión Internacional de las Innovaciones en la Manufactura: Un Enfoque General". Volumen 2, N° 214. Fondo de Cultura Económica, México, Abril-Junio. Pp.283-308.
- Tamanes, Ramón. 1984. Estructura económica internacional. Madrid: Alianza Editorial, 454p.
- Taylor, Lance. 1988. En: Trimestre Económico. "La apertura económica". Vol. 1, N° 217. Fondo de Cultura Económica, México, Enero-Marzo, pp.67-170.
- Terragno H., Rodolfo. 1989. "Privatizar para que el Estado controle mejor". Nueva Sociedad. N° 104. Caracas: pp.144-154.

- Tornell, Aron. 1986. "¿Es el libre comercio la mejor opción?". En: Trimestre Económico. Volumen 3. N° 211. Fondo de Cultura Económica, México, Julio-Septiembre. Pp.529-560.
- Torres, Javier. 1996. El empresariado venezolano en la Integración con Colombia 1989-1993. (Tesis de Grado). Universidad de Los Andes, Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas, Escuela de Ciencias Políticas, Mérida.
- Torres Rivas, Edelberto. 1981. "La nación: problemas teóricos y políticos". En. Lechner, Norbert. (Comp.). Estado y Política en América Latina. México: Siglo XXI Editores.
- Tugwell, Franklin. 1977. La política del petróleo en Venezuela. Caracas: Monte Avila Editores. 244p.
- Ugarteche, Oscar. 1997. El falso dilema: América Latina en la Economía Global. Editorial Nueva Sociedad, Caracas.
- Urriza, Manuel. 1984. El empresariado venezolano y el Pacto Andino: historia de la posición de Fedecamaras. Caracas: Universidad Simón Bolívar. 183p.
- Valecillos, Carmen. 1997. "Los Parlamentarios Venezolanos y la Integración Regional". En: Rita Giacalone (Editora). Venezuela en la Integración Regional: Mapa tentativo de sus perspectivas. Asociación Venezolana de Estudios del Caribe (AVECA), Editorial Nueva Sociedad, Caracas.
- Velásquez, Ramón J. 1993a. "La integración desde cinco perspectivas: lo mundial, lo latinoamericano, lo binacional, lo nacional y lo regional". En: Lo fronterizo y la Integración Económica. Comisión Presidencial para Asuntos Fronterizos, Graficlub C.A., Caracas.
- \_\_\_\_\_. 1993b. "El Táchira en la Dinámica Fronteriza". En: Lo fronterizo y la Integración Económica. Comisión Presidencial para Asuntos Fronterizos, Graficlub C.A., Caracas.
- Viguera, Aníbal. 1996. "Empresarios y Acción Política en América Latina: una perspectiva comparada". Nueva Sociedad. (Mayo-Junio). Caracas.
- Vilorio, Luis. 1980. "La reforma política y las perspectivas de democracia". En: González Casanova, Pablo y Enrique

Florescano (Coord.). México: Siglo XXI Editores.  
Ppp.348-362.

Vilorio R., Oscar.1982. "Industrialización y empresas transnacionales". En: Gutman, Graciela y Dorothea Mezger (Editores). ¿Nueva o vieja división internacional del trabajo?: La industrialización en Venezuela y México. Caracas: Editorial Ateneo de Caracas - ILDIS - CENDES (U.C.V.). pp.109-123.

Voguel, David. 1988. "¿Tienen poder político las empresas?" Facetas. N° 80. Servicio Exterior de los E.U. pp.50-54.

Von Mies, Ludwin. 1975. Liberalismo. Unión Editorial S.A.

Werlhof, Claudia y Hans - Peter Neuhoff. 1981. Mercado mundial, petróleo y producción agraria en Venezuela. Caracas: U.C.V. 84p.

Weintrad, Sidney. 1992. "Consecuencias Imprevistas de la Política Industrial de México". En: Trimestre Económico. Vol. 2, N° 234. Fondo de Cultura Económica, México, Abril-Junio. Pp.289-315.

Yuralivker, David. 1992. América Latina Nuevas Perspectivas de Desarrollo. Editorial Nueva Sociedad, Caracas.

Zermeño, Sergio. 1981. "Las fracturas del Estado en América Latina". En: Lechner, Norber (Comp.). Estado y política en América Latina. México: Siglo XXI Editores.

\_\_\_\_\_. 1987. "Hacia una democracia como identidad restringida: sociedad y política en México". Revista mexicana de Sociología. Año XLIX, Vol. XLIX, N° 2. México: UNAM. Pp.57-87.